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要闻

本报讯（记者 宋宁华）朱骏是浦东新

区花木街道的一名社工，大上海保卫战后，他

被调往牡丹三居委担任居民区副书记，挑起

了居民区工作的“大梁”。在疫情防控进入常

态化的阶段，如何总结防疫抗疫经验，补短

板、强弱项、固根基？今天，记者从浦东新区

获悉，区里正在通过双管齐下的“加减法”，为

基层治理赋能、减负、增能，让能干善干的基

层干部更有为有位。

减法 大城区小网格
在本轮疫情防控中，面对千家万户的保

供、保医、保障需求，基层组织和基层干部挑

起千钧重担，顶住空前压力，经受极限挑战，

破解了无数难题，付出了巨大艰辛。但这场

“战疫”也暴露出一些区域基层力量不足、服

务半径过大等问题。为此，进入常态化疫情

防控后，浦东新区马上着手优化居委会结构，

划小基层管理和服务单元，首批拆分调整后，

将新增居委近90个。

“这次拆分，对现有管辖规模超过2000户

的非独立小区居委会，因地制宜积极创造条

件适时拆分；对管辖规模超过3000户的非独

立小区的居委会，具备条件的原则上可以拆

分。”新区民政局基政处处长王艳告诉记者。

据了解，这次拆分涉及居委数量最多的

是三林镇。听说要拆分居委，有居民当场落

下泪来，表示拆分可以，但不能把现在的居民

区书记“分”出去。在杨南二居委，记者见到

了让居民落泪挽留的居民区书记黄周艳，大

家都亲切地叫她“小黄书记”。杨南二居共有

5个小区2800多户7200多人，居委干部只有6

人。几个月前，瘦弱的小黄书记抛下即将中

考的儿子，还“搭”上了在保安学校当老师的

丈夫“叶老师”，以及自家的面包车。夫妻俩，

一个住居委会，一个住活动室，开启了近3个

月的抗疫时光。至今在居委办公室里，还可

以看到行军床等“战时”装备。

“光靠居委几个人应对保供、看病等各种

居民需求，是不可能完成的任务。但居民区

党总支下面有6个党支部、近300名在册党员，

成了我们抗疫的坚实后盾。”黄周艳有3个手

机、上百个微信群。她说，不管多晚，每次接

下任务发到群里，志愿者马上“秒杀”接龙报

名。“打仗就要排兵布阵，一场战疫下来，我们

已经训练有素，每次任务之前都有预案A、B、

C，随时转换，大家胸有成竹、配合默契。”

但杨南二居委居民太多，这次也被列入

拆分范围。听意见时，有居民代表一听就落

泪了，患难之交的情谊让他们不愿分开，尤其

是小黄书记话不多但对居民有求必应，赢得

了大家的认可。

“‘拆分’并不是‘分家’，好比一个大家庭

分了几本户口簿。居委划小是希望能更精细

化地管理社区。”小黄书记给居民做起了思想

工作。她诉记者，这并不只是安慰的话。事

实上，居委虽然拆小了，原来几个小区依然可

以通过党建联建的方式资源共享，团结周边

的社区单位和志愿者，关爱社区孤老等弱势

群体，服务半径减小了，管理效能增加了，“这

些都是疫情后的‘宝藏’资源。”

据悉，首批拆分居委流程完成后，新区民

政局将调整核拨相应社工额度，各街镇则将

开展原居委会缺额成员补选和新设居委会初

次选举工作。

加法 带头人有奔头
上海市第十二次党代会提出，要打造富

有战斗力的基层党组织带头人队伍。近日召

开的上海市深化推进基层治理体系和治理能

力现代化建设会议上也指出，要把加强队伍

建设与做好群众工作结合起来，让基层力量

有加强、结构有优化、能力有提升、发展有空

间、奉献有关爱，切实提升做好新形势下群众

工作的能力。

如何为基层干部干事创业注入源源不断

的干劲活力？近日，《浦东新区关于深入实施

“班长工程”进一步加强居村党组织带头人激

励关怀的若干举措》（简称“激励关怀15条”）

出台，着力强化扎根基层、奉献基层的选人用

人导向，营造事业留人、感情留人、待遇留人

的浓厚氛围。

浦东新区区委组织部副部长徐可畏介

绍，“激励关怀15条”通过岗位等级晋升、择优

选拔等方式做实“上升”空间。比如，对已经

进编、核定为七级管理岗位的居民区党组织

书记，可按照市、区相关政策规定，择优晋升

为事业单位五级、六级职员。居民区党组织

书记在疫情防控、基层治理等重大任务、重大

工作中表现特别突出的，岗位等级晋升时年

限可破格，破格年限一般不超过一年，目前已

破格14人。实行择优选拔，表现特别优秀的

居村党组织书记，可参照街镇换届调整做法，

选拔进入街镇领导班子。

得知“激励关怀15条”，花木街道牡丹三居

委居民区副书记朱骏表示很“提气”。他原本

是梧桐居委的社工，这次“战疫”结束后，被派

到牡丹三居委“独当一面”。今年36岁的他已

当了13年社工。大学计算机系毕业后，他从

“码农”转行当社工，“一开始只是觉得当社工

离家近、工作稳定，但越干职业认同感越高”。

在这次疫情中，他所在的梧桐居委有

5000多名居民，依靠“1（居民区书记）+8（‘区

长’）+52（楼长）”，8名社区干部和志愿者一起

战斗，熬过了各种艰难困苦。虽是七尺男儿，

但听说老父亲“阳了”，他还是因自己无法照

料而忍不住哽咽。“父亲出方舱的那天，我没

法接他回家，只能到源深体育馆，远远地隔着

围墙看他一个人孤单地上车去隔离酒店，心

里很内疚。”经历过最难的时光，这段“战疫”

经验让他的基层管理水平得到淬炼，“现在碰

到大仗心不慌了，和居民的感情更融洽了”。

他表示，“我周围年轻社工很多，浦东新

区、花木街道对社工的培养机制和激励政策

让大家觉得有奔头，愿意长期扎根基层，对自

己的工作也有了更高的荣誉感和获得感。”

据了解，这次浦东出台“激励关怀15条”

中，通过一系列制度突破完善，给基层干部

“压担子”的同时也充分“给位子”。比如，有

重点、有针对性加大对居民区党组织书记使

用事业编制的保障力度。目前已使用专项事

业编制155个，其中结合今年抗疫中居民区党

组织书记的表现，一次性操作进编41名，让大

家感到“眼前一亮”，精神也“为之一振”。

记者手记

“上海这样的超大型城市，管理应该像绣

花一样精细。”疫情防控进入常态化，上海如

何走出一条符合超大城市特点和规律的社会

治理新路子，在推进社会治理创新上有新作

为？这事关每一个上海市民的当下和未来。

早在2014年，上海市委就将“创新社会治理、

加强基层建设”列为当年“一号课题”，之后又

出台了《关于进一步创新社会治理加强基层

建设的意见》和6个配套文件。

这场大上海保卫战是一场苦仗也是一场

硬仗。上海人民众志成城、党员先锋作用充

分彰显，邻里关系空前密切，连接他们的关键

一环是“神经末梢”的基层组织和基层干部。

风雨过后，只有坚持问题导向，加快形成为

基层赋权、减负、增能的强大合力，才能不断提

升超大城市基层治理的科学化、精细化、智能化

水平，让上海成为人们心之所向的美好城市。

哈萨克斯坦小伙巴拉克·库尔梅图利：

“中国绿能改善了我国生态”

浦东新区：做好“加减法”为社区减负增能

让能干善干的基层干部更有为有位
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喜迎二十大

中哈两国建交30周年来，尤其是

2013年习近平主席在哈萨克斯坦纳扎尔

巴耶夫大学提出共建“一带一路”倡议迄

今9年来，两国经贸合作的深度和广度不

断拓展，为两国人民带来了巨大福祉。

寰泰能源在绿色能源领域的投资，就是

一个缩影。

因为“调研后发现这是一家有着许

多有趣项目的国际化公司”，也因为“面

试官对待我的方式让我很满意”，2020年

底 ，巴 拉 克 · 库 尔 梅 图 利（Barak

Kurmetuly）成为寰泰能源（哈萨克斯坦）

有限责任公司的一员，担任Kaskelen

50MW光伏电站主值。入职两年来，中国

企业的高效和专业，让巴拉克印象深刻。

绿色能源
降低当地用电成本
寰泰能源成立于2015年11月，是一

家围绕“一带一路”从事风力电站、光伏

电站等清洁能源投资、建设及运营的专

业化公司，近年来在哈萨克斯坦、阿尔巴

尼亚、越南、西非等地不断开拓业务，目

前在世界各地并网、建设及承建新能源

电站840MW，储备项目1650MW。因不

断创新，公司在团队、融资、度电成本、风

险管控等方面颇具竞争优势。

在哈萨克斯坦，寰泰能源很有名，用

巴拉克的话来说：“（公司）在当地市场获

得了声誉，是绿色能源领域的主要供应

商。”据悉，寰泰能源2015年就在哈萨克

斯坦投资成立了控股子公司Universal

Energy（Qazaqstan）（简称“UEQ”），作为

当地各新能源电站运营、维护和资产管

理的平台。这一投资不仅有力带动了当

地税收和就业的发展，降低了当地百姓

的用电成本，也带动了国内产品出口，还

推进了人民币的国际化，得到中哈两国

领导人高度评价。

目前，UEQ管理着6个新能源项目，

规模共计380MW，全部列入“中哈产能合

作重点项目清单”，占这一清单总数的

10%。其中，Kapchagay100MW光伏发电

项目、Kaskelen50MW、Zhangiztobe30MW

光伏发电项目，Ybyrai50MW风力发电

项目先后并网，Abay100MW、Abay

50MW风力发电项目预计将于今年年底

前并网。

高效高质
中国人更讲究效率
提及自己的工作，巴拉克认为：“我

正在做的工作很重要，以低碳的方式发

电，既能在夜晚照亮人们的家，也能让地

球更自由地呼吸。我们减少了空气中二

氧化碳的排放量，从而改善了我们国家

的生态。去年我到全国各地出差，参观

了公司4个发电厂，不仅被公司的发展规

模所吸引，还得到了很多宝贵经验，包括

很多风力发电的知识。”

在巴拉克看来，寰泰能源给哈萨克

斯坦带来的不仅是投资，还帮助这个国

家减少了空气污染，让更多人关注到绿

色能源。同时，许多来自中国的工程师

和专家与当地工程师交流业务，也让大

家提升了专业水平。“这里的一切都非常

透明，每个人都是自己领域的杰出专

家。”他说。

在工作中，巴拉克也敏锐地察觉到

了两国的文化差异，并由衷赞叹中国的

高效率。“我们的文化习惯于慢节奏的生

活，每个人都会以自己的节奏完成工

作。但在中国，‘时间就是金钱’，每项任

务都要求高效率、高质量完成。”他认为，

哈萨克斯坦应该学习中国人的高效和努

力，促进经济更快增长。

因何结缘
十年内两次中国行
学习中文前，巴拉克就知道中国的

历史悠久丰富，纸和指南针就是中国的

伟大发明。同时，和许多外国朋友一样，

他也知道中国人口众多，经济发展迅速。

真正让他与中国结缘，是十年内的两

次中国行。“2012年，我去北京旅游，特别

喜欢这座城市，尤其是长城和故宫。2016

年，我又作为交换生到中国石油大学学

习，对中国文化有了更深刻的了解。我不

仅学会了中文，还结交了很多中国朋友。”

他回忆道，“我去过天津、上海、徐州、广

州、东莞、深圳、乌鲁木齐、伊宁，了解各地

多种多样的文化。今后，我还想去更多

的地方。”

说到未来，巴拉克笑着告诉记者，因

为他在一家有助于拯救环境、规模大且

有前景的公司工作，家里人感到非常自

豪。“他们希望我能获得丰富的经验，未

来帮助我们的国家变得更好。”

本报记者 金旻矣


